

# EL SOCIALISTA

ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN POR TERCEROS: España, 1 peseta; Ultramar, 1,25; Portugal, 1,50; Otros países, 1,75. VENTA: Paquete de 30 números, una peseta. Los pagos se efectuarán en libranzas del Giro Mutuo ó en letras de fácil cobro. No se servirá ninguna suscripción cuyo pago no se hubiere efectuado.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN, HERNÁN CORTÉS, 8. P.º B.

Nombre de calles: de día ó de noche.

Las suscripciones se reciben: en Madrid, en la Administración, y en provincias, en el domicilio de los corresponsales del periódico ó dirigiéndose directamente al Administrador. La correspondencia de Redacción, á nombre de Pablo Iglesias; la de Administración, al de Juan José Morato.

## ADVERTENCIA

Con el presente número comienza trimestre para la mayor parte de nuestros suscriptores; de quienes esperamos abonemos su importe á la mayor brevedad.

## LA SEMANA BURGUESA

Sabíamos que aquellos gritos de indignación lanzados por la Prensa ante la creciente emigración de trabajadores á la República del Plata no eran más que la hipócrita máscara con que cubría, bajo la forma de un mentido sentimentalismo, su disgusto al ver que á la burguesía española se le disminuía la mercancía trabajo y que acaso algún día, por efecto de esa misma disminución, dejara de existir, ó existiese en menor escala, esa «saludable» competencia que en el mercado de la «libre concurrencia» hace que los salarios desciendan al nivel más ínfimo; y como sabíamos eso, no nos ha extrañado que esa misma Prensa se haya ocupado muy de pasada, y tan sólo utilizándolo como arma de oposición, de la real orden—acaso la primera dada por el nuevo ministro del ramo—subvencionando á la Sociedad protectora del trabajo español en las provincias de Ultramar para embarcar mil braceros con destino á Cuba.

Ya tuvo Moret el descaro de decir en el Congreso que en Cuba hacían falta nuestros emigrantes para que el trabajo resultase más económico, y ahora un periódico, republicano por más señas—*El Liberal*—ha tenido el cinismo de escribir lo siguiente, ocupándose de la reciente real orden de Romero Robledo:

No es censurable que se procure llevar á la isla de Cuba obreros que en esta época en que dan comienzo los trabajos de la zafra abaraten los jornales.

No es censurable—¿qué ha de serlo?—que el Gobierno se dedique á la trata de blancos para facilitar brazos baratos á los hacendados cubanos. Ni merece la pena de repetir por milésima vez la cantinela de que nuestros campos permanecen incultos por falta de brazos, ni que el clima de Cuba es mortífero para los peninsulares. Lo esencial es que en la Grande Antilla, donde ya sobran brazos, sobren más aún para que los jornales bajen y podamos sostener la competencia con los productos extranjeros.

A costa de los trabajadores.

Acaso nuestros lectores no recuerden ya que existe en el mundo una cosa que se llama Comisión de reformas sociales.

Pues, sí, todavía existe, y el otro día se reunió para continuar la discusión de los asuntos que quedaron pendientes en la última sesión del año pasado.

No ha podido reunirse antes porque durante el verano no hay quien resista este clima de Madrid y es necesario viajar.

Pero ahora, en el invierno, ya es otra cosa: no está de más un pretexto para pasar dos horitas á la estufa.

Ahora parece que trae entre manos un proyecto de Jurados mixtos.

¡Este Moret siempre introduciendo novedades! Ayer las Tiendas-asilos; hoy los Jurados mixtos. Y los trabajadores sin agradecer sus desvelos.

Que es lo que le sucede á Clemenceau en Francia, quien, según *El Liberal*, ha excitado á su Gobierno para que autorice un arbitraje entre los mineros huelguistas y las Empresas.

Gracias que al jefe de los radicales franceses—también según *El Liberal*—no le importa que á los jefes y defensores de la clase obrera no le agradezcan sus buenos oficios.

Porque él no lo hace precisamente por eso, sino por lo otro.

Por rehacer su partido.  
Que se ha quedado en cuadro.

Después del grado de civilización que felizmente hemos alcanzado, cometeríamos un crimen de lesa humanidad si no procurásemos por todos los medios posibles hacerle extensivo á aquellos países que aun no han tenido la dicha de saborear las excelencias de la dominación burguesa.

Por eso los Gobiernos de todas las naciones de Europa, cumpliendo con tan civilizadora misión, procuran adquirir colonias, y algunas veces, llevados de su fervor

humanitario, amenazan con robar el bautismo á un país civilizado por educar á otro salvaje.

De nosotros no hay que decir que tenemos la misión de civilizar la tierra del Magreb, misión impuesta nada menos que por la Providencia, al decir de los que están bien enterados en esos asuntos.

Pero como el amor al prójimo no está reñido, ó no debe estar al menos según la moral burguesa, con el negocio, al mismo tiempo que se lleva la civilización al país conquistado se llevan también los productos, y cuando el nuevo mercado no reporta beneficios se abandona, aunque los naturales sigan viviendo con taparrabos, como acaba de proponer indirectamente una Comisión investigadora en Italia, la cual dice en su dictamen «que si Massauah no hubiera de poder en el futuro servir de mercado al comercio del Sudán, valdría más abandonarle que conservarle».

Y por si esta confesión no bastase para dar á conocer el verdadero móvil que guía al Gobierno italiano, como á todos, en la política colonizadora, concluye dicha Comisión diciendo «que debe dejarse para mejor época encaminar á Erythrea la emigración de Italia».

Es éste, por lo visto, un negocio que le ha salido mal á la burguesía italiana.

Pero, después de todo, no le ha costado caro: total, unos cuantos miles de soldados que han dejado sus huesos por aquellas tierras africanas.

Merchancia sobrante.

Sería lástima que el Gobierno italiano abandonase su política colonizadora en Abisinia, porque los empleados á quienes encomendaba esa misión se daban buena maña.

Asesinando á los indígenas para apoderarse de sus haciendas.

En lo cual no hacían más que imitar en pequeña escala lo que en grande hace la burguesía en los territorios que conquista.

Y lo que de manera más lenta hace en los que ya tiene conquistados.

Por lo cual no será extraño que la burguesía italiana absuelva á los funcionarios públicos de quienes nos ocupamos, sujetos hoy á un proceso.

Porque para ser justa tenía que condenarse á sí misma.

Y no va á cometer esa inconsecuencia.

De un nuevo caso de mal trato á una niña se ha ocupado estos días la Prensa.

Suponemos que esta vez caerá «todo el rigor de la ley» sobre los culpables.

Tenemos para ello una razón.

La presunta autora de los malos tratamientos á la niña Enriqueta, ni siquiera es duquesa.

Y puesta la justicia en tan buen camino, ayudada por algunos periódicos que piden protección para la infancia, podía darse un paseito por muchas fábricas y talleres, donde vería el trato que sufren niños de corta edad, obligados á seguir el movimiento de una máquina, con evidente peligro de la vida, trabajando jornadas de doce y catorce horas, muchas veces de noche y en locales á simple vista antihigiénicos.

Aunque esto ya lo ha visto la justicia una vez, gracias á una Sociedad obrera que se lo puso delante de los ojos, denunciando con peos y señas varios talleres donde se faltaba á una ley reguladora del trabajo de los niños.

Y de aquella denuncia no resultó nada.

Es decir, resultó esta frase, pronunciada por el escribano de un Juzgado mientras extendía las declaraciones:

«¡Qué lástima de papel!»

En las Repúblicas, y sólo en las Repúblicas, es la ley igual para todos, pese á cuatro sectarios pagados sin duda por «el oro de la reacción» para desacreditar tan sabia institución burguesa.

A 3.000 francos de multa ha sido condenado en Francia el arzobispo de Aix.

Y todo por una futeza: por dirigir una carta injuriosa á un miembro del Gobierno que le paga el sueldo.

En cambio, la República francesa se contenta con enviar á presidio á los trabajadores.

Pero antes los toma como *anima vilis* para ensayar los efectos del fusil Lebel.

Alguna desigualdad resulta entre la pena impuesta á los trabajadores y la aplicada al arzobispo, pero hay

que tener en cuenta que éste no había hecho más que insultar á un ministro.

Y los obreros pedían ocho horas de trabajo.

Ahora sí que va de veras eso de la concentración republicana.

Y para no ser obstáculo á esa concentración, el noble marqués de Santa Marta ha suprimido la publicación de su periódico *La República*.

¡Qué abnegación la del marqués! Con un solo acto de su aristocrática voluntad ha matado, como suele decirse, dos pájaros de un tiro.

Ha hecho trizas la espada de Bernardo con que se defendía de los follones y malandrines que trataban de tomarle el pelo.

Y ha suprimido una partida de su presupuesto de gastos.

Esto se llama armonizar la política con la economía.

## UNA SOCIEDAD QUE SE HUNDE

Por más que digan sus defensores y partidarios, la sociedad burguesa ó capitalista se derrumba á toda prisa.

No solamente son señales de ello la rápida concentración de la riqueza en manos de un puñado de poderosos y el creciente aumento de las fuerzas revolucionarias, sino también otros muchos hechos que llenan de asombro y temor á los que no se los explican.

Tres principalísimos se han dado á conocer recientemente: el del movimiento de la población en Francia; el de la cifra considerable que alcanzan en París y en Berlín los *souteneurs* ó rufianes, y el proceso de las abortadoras en París.

Comparado el movimiento de la población francesa en 1890 con el habido en 1889, obtiéñense, entre otros, los siguientes resultados: 3.062 casamientos menos, 671 divorcios más, 42.520 nacimientos menos y 81.572 fallecimientos más.

Estas cifras constituyen una terrible acusación contra el sistema social presente.

La primera, ó sea la referente á los casamientos, indica que muchísimos trabajadores, haciéndose cargo de que el salario que ganan ni para cubrir sus necesidades alcanza, rehuyen el casarse ó constituir familia, por más que esto les cueste sacrificar los afectos que más dominan el corazón humano. No cabe suponer que ese menor número de casamientos tenga por causa las uniones libres ó, como dicen despreciativamente ciertas gentes, los amancebamientos, porque si así fuera, el número de los nacidos no habría disminuido tanto.

La segunda cifra, aunque no se refiere á los trabajadores, porque éstos, cuando quieren romper los lazos del matrimonio, no acostumbran á ir á los Tribunales, no habla menos contra la sociedad burguesa. No es la falta de cariño en los matrimonios ricos ni la diversidad de caracteres en los cónyuges lo que origina ese aumento de divorcios, pues ni de una ni de otra cosa suele preocuparse la gente adinerada cuando se casa; el motivo verdadero de esos rompimientos y separaciones está en la corrupción que impera en la clase elevada y en las luchas de intereses que mantienen el marido con la mujer y la mujer con el marido.

Por lo que hace al menor número de nacimientos y al mayor de fallecidos, una sola es su causa: la miseria. Que ésta no existiera, y la procreación alcanzaría mayor grado; que la clase desheredada no sufriese hambre y privaciones de toda especie, y ni sus hijos nacerían raquíticos, ni la muerte, que se ceba allí donde no hay alimento, abrigo ni higiene, segaría la vida de tanto trabajador.

Así, pues, los datos que arroja el último movimiento de la población en Francia acusa que los efectos destructores del régimen capitalista se acentúan de una manera horrible en la actualidad.

El crecido número de *souteneurs* ó rufianes que hay en París y Berlín, y que lo mismo viven á costa de las desdichadas que hacen de su cuerpo mercancía, que roban ó asesinan, ¿qué se debe? Débese á que el capitalismo, haciendo más difícil de día en día la vida de los desposeídos, lánzalos á la miseria y obliga á los menos educados ó á los que tienen embotado el sentido moral á buscar su sostenimiento en profesiones indignas, en encargos bochornosos ó en actos criminales.

Los miles de hombres que en Berlín se apropian una parte de lo que ganan las mujeres públicas, ¿harían eso,

llevarían una vida tan prostituida y denigrante si la sociedad les hubiera dado instrucción, hubiese cultivado sus cualidades morales y les proporcionara medio honroso para atender á sus necesidades? Los 40.000 *señores* que cuenta París, ¿preferirían la vida de sobressaltos, de deshonra, de empujamiento que llevan ahora, viviendo en parte de lo que les dan las infelices que comercian con su cuerpo, y en parte de lo que roban, á la vida tranquila, honrada y digna que podrían tener si se les proporcionara una ocupación útil y suficientemente retribuida para cubrir todas sus atenciones? Seguramente que no.

Por esta razón, las leyes que tratan de hacerse en uno y otro país para castigar á hombres que de modo tan poco digno buscan su sustento, debieran aplicarse, pero siendo aún más severas, á la sociedad, á la clase que ha creado un régimen social donde es posible que ocurra un hecho tan infamante.

Indigno, muy indigno es lo que hacen los *souteneurs*; pero no son ellos los verdaderos culpables. La responsabilidad de que exista esa repugnante plaga y otras muchas es de la clase explotadora, solamente de ella.

Lo que significa, pues, ese extraordinario aumento de rufianes, como el terrible desarrollo de la prostitución, es un estado social que no puede prolongar su existencia sin hacer mayores la miseria, la ignorancia y la corrupción que han engendrado la desigualdad y los privilegios que le sirven de asiento.

Y vamos al tercer hecho, ó sea al procesamiento de 56 mujeres acusadas de tomar abortivos.

Para poder apreciarle mejor convendrá hacer notar que las procesadas son porteras, modistas, criadas de servir ó mujeres de obreros sin trabajo; es decir, individuos de la clase desvalida.

De todas ellas, el único tipo repulsivo es la mujer que, haciendo un oficio de la preparación de abortivos, los vendía á las desgraciadas que solicitaban sus servicios.

Y aun siendo esta mujer así, ¿cabe fulminar contra ella duros cargos? La infame y repugnante profesión á que se ha dedicado, ¿la hubiera podido ejercer si las condiciones sociales en que vivimos no la hubiesen proporcionado clientes? Su actividad, su conocimiento, ¿se habrían empleado en tan indigno oficio si se la hubiese dado una buena educación y proporcionado un trabajo honroso con que subvenir á todas sus necesidades? De ninguna manera.

Por lo que se refiere á las procesadas por haber tomado abortivos, salta á la vista, dada su humilde condición y los oficios á que se dedican, que unas—las casadas—han sido impulsadas á la comisión de semejante falta por la escasez de recursos, por la miseria; y las otras—las solteras—por este motivo también, pero además por la idea falsa y absurda que la sociedad presente tiene de la honra de la mujer.

Si las primeras dispusieran de recursos, ¿habrían puesto en peligro su vida y destruido un ser que constituiría el encanto y la alegría de los que le habían engendrado? No. Lo mismo que muchos hombres, viendo la imposibilidad de sostener una familia con el misero jornal que ganan, permanecen célibes ó solteros, esas mujeres casadas, á la vista de la malísima situación económica en que se encuentran, evitan del modo indicado el tener hijos ó que el número de éstos sea excesivo.

Tampoco las solteras habrían hecho uso de los abortivos si su estado miserable, el abandono de sus seductores, el estigma que lanza la sociedad sobre la mujer soltera que tiene un hijo, ó las tres cosas á la vez, no las obligasen á ello.

Por tanto, no son esas desdichadas que se ven sometidas á un proceso las culpables de la acción por que se las acusa, sino las instituciones actuales, la clase que domina, que es la engendradora de tales crímenes y monstruosidades.

Aparte de esto, lo que prueba el hecho de que haya un número tan considerable de mujeres que provoquen en sí mismas el aborto—las que se han sentado en el banquillo de los acusados en la capital de Francia no pueden considerarse sino como una parte de dicho número—es la horrible miseria que experimenta la clase productora y los nocivos efectos que produce la moral burguesa.

Los hechos que acabamos de señalar son síntomas de próxima muerte de la clase capitalista: quien lo niega, niega la realidad. Más aún; á medida que su agonia se acentúa, nuevos hechos, en mayor número y más repugnantes y odiosos que los que presenciemos hoy, se ofrecerán á la vista de todos.

Pero tal descomposición, tal gangrena, no sólo ha de impulsar al proletariado militante á acelerar su obra de saneamiento social, á dar pronta muerte á la burguesía, sino que ha de levantar contra ésta á todos cuantos tengan el corazón sano y consideren humillante para la dignidad humana el que se produzcan hechos tan abominables como los que dejamos relatados.

## PISTO ANARQUISTA

Para que nuestros compañeros puedan formar cabal idea de la unidad y armonía que existe en el campo anarquista, vamos á trasladar á nuestras columnas algo de lo que se le ha ocurrido al antiautoritario director de *La Tramontana* sobre la necesidad de que haya un partido socialista autoritario; lo que acerca de este particular han manifestado sus colegas de *El Productor*, de

Barcelona, y la opinión que de los anarquistas-colectivistas y del colectivismo anárquico tiene *El Porvenir Anarquista*, de Gracia, que ha empezado á publicarse.

Dice el anarquista Sr. Llanas, determinando lo que ha de ser el partido socialista autoritario que él desea:

Ante todo, precisa hacer constar que no se trata en manera alguna de la constitución de un partido antianarquista, sino sencillamente de un partido extraanarquista, ó sea, dicho en términos más comunes, que el partido de que se trata no habría de ser contrario al anarquista, sino tan sólo separado, fuera de él en sus actos como tal partido, y estrechamente unido con él en las cuestiones generales del trabajo, como práctica de la solidaridad, resistencia al capital, etc., según demostraremos antes de acabar estos estudios.

De las ideas y procedimientos que habría de sustentar este partido, que en nuestro concepto debería de ser socialista por el Estado y autoritario, pero altamente revolucionario, nos ocuparemos en otro artículo.

Y en el artículo siguiente al que corresponden las anteriores líneas se leen estas párrafos:

Podría, si se quiere, este partido, patrocinando ideas más ó menos conservadoras respecto al modo de hacer práctica la desamortización de la propiedad, ya por medio de una expropiación forzosa, indemnizando un tanto por ciento en proporción á las necesidades conocidas de los actuales propietarios, ya por colocaciones especiales para las que, sin violentarse, fuesen aptos, ya por otros medios que sugiriese la humana inteligencia para restar enemigos al movimiento de una transformación social; pero nunca podría dejar de afirmar, so pena de suicidio, la abolición de la explotación del hombre por el hombre, la institución del interés al capital por el crédito social de unas corporaciones con otras y de ellas á los asociados que las forman, y la abolición del derecho de propiedad de los bienes de la Naturaleza.

Y este partido, una vez apoderado del Estado actual por medio de la Revolución, tendría que organizar la producción dando la posesión de la riqueza pública, tierras, máquinas, barcos, minas, talleres, fábricas, etc., etc., á las colectividades que las hiciesen producir, y expedir la ciudadanía ó el título de miembro de esta nueva sociedad tan sólo á los que se dedicasen á la producción de algo que fuese útil á la humanidad en todas las varias manifestaciones del arte, la ciencia, la industria, la agricultura, las comunicaciones, etc., etc.

El juicio que merece á *El Productor* el descubrimiento de *La Tramontana* es el siguiente:

*La Tramontana* está publicando una serie de artículos con el título de «Los partidos socialistas españoles», pretendiendo demostrar lo que son, los que tienen razón de ser, los que conviene y lo que tendrían de ser, como refieren sus subtitulos.

A pesar de que algo podríamos objetar respecto al análisis é historia que hace de los partidos socialistas, especialmente de los anarquistas, según nuestro entender, no hemos hecho mención de ello porque cada uno es libre de juzgar como mejor le parezca. Pero no podemos pasar en silencio, sin llamar la atención de los trabajadores, hacia la conclusión sentada en el último número, en el cual se pretende probar «la necesidad de la existencia de un partido socialista que no sea anarquista, con el fin de mejor empujar á los que se quedarían rezagados en el camino del progreso», cuyo partido, dice *La Tramontana*, «habría de ser socialista por el Estado y autoritario, pero altamente revolucionario (?), no contrario, sino separado de él en sus actos como partido, pero estrechamente unido con él en las cuestiones generales de trabajo, como práctica de la solidaridad, etc., etc.»

Sin perjuicio de lo que diga *La Tramontana* en sucesivos números, podemos dejar sentado, por sus mismas frases, que reconoce completamente su razón de ser al partido anarquista colectivista (y no suficiente razón de ser á los anarquistas comunistas y los designados *sin adjetivos*) y á un partido socialista por el Estado y autoritario, que sirva de puente al anarquismo.

Cuando tan resueltamente se afirman los expresados conceptos, nos creemos en el caso de manifestar:

Que no comprendemos cómo puede defenderse á un mismo tiempo la razón de ser de dos partidos tan antitéticos y antagónicos como el autoritario y el anarquista.

Que jamás hemos concebido la conveniencia para ningún partido de crear un obstáculo á su triunfo sabiendo de antemano que ha de ser destruido, como le sucedería al anarquista con el propuesto partido autoritario, que fortalecerían los enemigos del anarquismo cuando vieran amenazados sus privilegios ó sus preocupaciones más ó menos interesadas.

Que ninguna necesidad vemos los anarquistas de alentar ni fomentar partidos intermedios entre el orden actual y el que concebimos, cuando éstos surgen espontáneamente, apreciados por la necesidad de acomodarse entre lo que se va y lo que viene, más por intereses que por convicciones. Tanto es así, que se hace difícil hoy, tomando, por ejemplo, como término de la lucha social la anarquía, la invención de un nuevo partido ó escuela que se diferenciase de los ya existentes, como si estuviesen tomados todos los puntos concebibles hasta la evolución total, como así es que las bases principales del partido autoritario que señala *La Tramontana* las vemos sustentadas por los varios partidos políticos y socialistas conocidos, sobrando más partidos que diferenciación de ideas.

Que, por tanto, cuando los anarquistas, en virtud de los hechos consumados, propagan á los trabajadores la necesidad de ir ó con el anarquismo ó con los autoritarios, porque ya no caben más términos medios ni fluctuaciones en el estado actual de la lucha por la emancipación social, que ya ha comenzado positivamente, nos extraña ver que haya quien todavía habla de puentes ó de partidos intermedios, como si esto nos hiciese falta para nuestro triunfo, después de los que nos sobran para demorarlos.

Como se ve, marchan completamente de acuerdo *La Tramontana* y *El Productor*.

*El Porvenir Anarquista*, no sólo no está de acuerdo con ninguno de los dos periódicos citados, sino que á ellos y á cuantos se llaman colectivistas-anarquistas los trata con la *suauidad* que puede verse en las siguientes líneas, que copiamos sin corregir siquiera ciertas palabras que no son castellanas:

Cierto. Una de las más grandiosas invenciones de la ciencia positiva moderna la hallamos en este enunciado de la antropología:

«Todas las manifestaciones anatómicas, fisiológicas, psíquicas y patológicas del ser están en la más estrecha é indivisible armonía entre sí.»

A cada fenómeno anatómico, por ejemplo, debe corresponder fatalmente, con una precisión que á veces escapa á nuestras observaciones, cierta vibración de los átomos cerebrales ó del pensamiento.

Creemos, por lo pronto, que si de la misma manera faltase cualquiera otra prueba ó estudio para dar valer á esta teoría, el antropólogo que viniese á nuestra región á observar de cerca el colectivismo anárquico y los movimientos anárquicos colectivistas, encontraría en ellos la confirmación más evidente.

El jesuitismo, transportado con armas y bagajes en el socialismo anárquico; un pastucho imundo de incoherencias sin vigor, de mixtificaciones y de ignorancias; un catecismo de sacristanes idiotas; un cancionero de enucos en actitud de servicio. He aquí la verdadera definición de eso que se llama *colectivismo anárquico*.

¿Pues y los anárquicos colectivistas? Ni más ni menos que el correspondiente gemino y matemático de su ideal—si es que esta palabra puede aplicarse á tan innoble confusiónismo—; el espejo antropológico, en el cual ello se refleja; un emplasto de jesuitas y mixtificadores, de asnos y de enucos.

Y después de todo, ¿qué es este *colectivismo anárquico*? ¿Una teoría económica?

No por cierto. Porque colectivismo y anarquía unidos son un contrasentido económico.

¿Una teoría sociológica?

Tampoco, porque en vano buscaríamos en él literatura, luego carece de análisis científico, de síntesis históricas, y, lo que es peor, no ha sido científicamente formulado.

¿Es, pues, una escuela socialista?

Hace algunos años asistíamos en la Universidad de Bolonia á una lección que el profesor Albicini daba sobre las diversas escuelas socialistas. En ella pasó en revista bastantes más que las propias y verdaderas, mezclando entre las mismas á las más raquíticas y embrolladas. Al fin notó que el *colectivismo anárquico* lo había dejado en cuarentena. Le interrogamos por tal abandono, y nos respondió con estas precisas palabras:—«Aquello no es una escuela, sino un disparate infantil.»

El que así juzgaba era un monárquico conservador, el cual es natural que ante todo debiera tener más interés en multiplicar que en restar las teorías socialistas.

Las líneas de *El Porvenir*, á más de indicar que en la cuestión de ideas los anarquistas están á enorme distancia unos de otros, no dejan lugar á dudas respecto á la *fraternidad* que reina entre ellos.

Y eso que en el campo ácrata, según algunos periódicos de este matiz, no hay jefes, ni ambiciones, ni miserias, ni ningún otro de los males que corren las entrañas de los Partidos Obreros.

Por lo visto, para no entenderse y andar á la greña tienen bastante con la *anarquía*.

## DE NUESTROS CORRESPONSALES

Bilbao, 29 de noviembre de 1891.

Compañeros redactores de *EL SOCIALISTA*:

El sábado 5 de diciembre se inaugurará con una velada el Centro Obrero de esta villa. El Comité de esta Agrupación, unido al Consejo Local de Sociedades obreras, no ha descansado hasta que ha llevado á cabo su empeño. Según ya os manifesté en otra, la burguesía bilbaína trata de dificultar la propaganda de nuestras ideas ya negándonos locales donde reunirnos, ya exigiendo crecidas cantidades por aquellos que reúnen algunas condiciones. Mas no ha conseguido llevar á cabo completamente sus malos deseos, pues en el local mismo donde teníamos antes el Centro y despacho de café se ha hecho un buen salón, en el que daremos reuniones, conferencias, veladas, etc. El salón es espacioso, calculando que tendrá cabida para más de mil individuos. Además, con el alumbrado de gas que se ha adoptado, las paredes empapeladas y los frisos y techos pintados al óleo, presenta un magnífico aspecto.

Aunque los materiales han costado alguna cosa, el trabajo de albañilería, carpintería y pintura no ha exigido ningún gasto, porque los compañeros de los citados oficios lo han hecho gratuitamente.

Y ya que tengo la pluma en la mano, os diré algo de lo que hacen en los astilleros del Nervión los Rivas, Palmers y Compañía.

La semana pasada se hizo saber á los obreros de dichos astilleros que trabajarían solamente seis horas, ganando, como es consiguiente, lo que correspondiera á cada hora de trabajo.

A consecuencia de esto, el último lunes hubo algún descontento entre los obreros, y para calmarle díjoles el director que trabajaría cada obrero tres días á la semana; pero como viera que esta solución no resolvía el conflicto, ayer sábado despidió á más de 200 obreros.

No creemos que la falta de trabajo en los astilleros sea la causa que haya obligado á tomar tal resolución. Otras cosas, que el tiempo se encargará de poner en claro, aunque algunas se explican bastante bien, deben influir en la cuestión.

Se sabe por todos que el diputado por Batmaseda le costó la elección muchísimos miles de duros; se sabe también que Martínez Rivas ha perdido recientemente un pleito, que le ha costado algunos millones; no falta quien asegure que desde antes del incendio del 1.º de mayo la caja del tal señor estaba flojilla, y muchos sospechan que lo que se hace ahora con los trabajadores de los astilleros va encaminado á conseguir del Estado un crédito anticipo que sirva para que se reponga algún tanto el diputado protector de obreros.

Con lo que queda indicado parece tener alguna relación el pacto hecho con el senador Chávarri, cuyo señor acude ahora en auxilio del que fué su rival en las últimas elecciones.

Por si la madeja no se desenreda bien, los susodichos

explotadores reconcentran la Guardia civil á la puerta de las fábricas para que arremeta á los trabajadores cuando éstos reclamen lo que de derecho les corresponde.

No os comunico más por hoy.—*El corresponsal.*

## CARTA DE FRANCIA

Paris, 28 de noviembre de 1891.

La elección de Lafargue ha producido, tanto en la región gubernamental como en la esfera de todos los partidos, una impresión extraordinaria, un verdadero trastorno en la marcha política. Ha sido como la piedra que, arrojada con mano fuerte, viene á alterar la tranquila superficie del pantano burgués.

Por una parte, el Gobierno, después de haberse valido de los medios más reprobados para combatir al candidato socialista revolucionario y de haber aceptado su elegibilidad, con la esperanza de que saldría derrotado, acude, al verle elegido, al miserable recurso de negar la validez de la elección so pretexto de que su nacionalidad es dudosa. Vanos esfuerzos: el acta de nuestro amigo será aprobada por la Cámara—hoy no cabe duda de ello—para mengua de un Gobierno desatentado y sin escrúpulos.

Los radicales, por su parte, sorprendidos de que los electores obreros deserten de sus filas, salen de la calma seráfica en que yacían desde las últimas elecciones y proclaman de repente la necesidad de reformas á favor de la clase trabajadora. Clemenceau, su jefe sibillítico, interrumpe su largo silencio para reclamar la libertad de Lafargue, y el tenor del radicalismo, el joven Milleraud, se declara defensor del socialismo (no revolucionario) y va á sostener á Lila la candidatura de Lafargue.

Pero la explicación de esta repentina conversión de los radicales al socialismo no ha tardado en hacerse pública. Seis de entre ellos acaban de tomar la iniciativa para la formación de un nuevo grupo parlamentario, cuyo programa, si puede dársele este nombre, se encuentra en el manifiesto que salió á luz ayer en la *Petite République Française*. Firman este documento cuatro ex ministros: Goblet, Sarrien, Lockroy y Peytral, y dos simples diputados de la izquierda: Milleraud y Doumer. Materia para componer un Ministerio radical con ribetes de socialista, destinado á atajar el movimiento obrero hacia la Revolución social, á cuyo fin el flamante manifiesto «reclama el concurso de los socialistas más osados, sin excepción», añadiendo á renglón seguido que sólo aprobarán «los medios de acción pacíficos y legales».

¿Puede darse mejor prueba del desorden que ha producido en los cerebros burgueses el miedo al socialismo?

Otra prueba, más potente aún, del cambio, por lo menos aparente, que ha operado en la clase gobernante el reciente triunfo de nuestras ideas, es lo que está sucediendo con la gravísima huelga de los mineros del Paso de Calais y del Norte. Contestando á una interpección, el presidente del Consejo de Ministros se levantó, y en un discurso muy habilidoso, á vuelta de mil vulgaridades, terminó declarando que el Gobierno está dispuesto á aceptar el papel de árbitro entre los mineros y las Compañías, é inmediatamente nombró una Comisión arbitral de cinco individuos. Los delegados de los Sindicatos mineros se niegan á aceptar el arbitraje en esta forma y reclaman el nombramiento de una Comisión compuesta por mitad de obreros y patronos. El Gobierno se conforma con esta resolución y se ofrece á servir de árbitro en el caso de que la Comisión mixta no se ponga de acuerdo sobre las reivindicaciones de los mineros en huelga.

¿Qué ha sido, pues, del famoso principio de no intervención en las luchas entre el capital y el trabajo, del dogma de «dejad hacer», tan caro á la burguesía republicana?

Entretanto, se celebra en Lyon el noveno Congreso nacional del Partido Obrero Socialista francés.

Ayer tuvo lugar la primera sesión, que duró tres horas y fué consagrada al examen de actas: 284 Grupos ó Cámaras sindicales de 63 poblaciones se hallan representados en este Congreso. La Mesa la componían Lafargue, Ferroul y Renard, delegados de Fourmies.

Después que Guesde hubo expuesto la situación actual, del Partido Obrero, el Congreso aprobó el manifiesto siguiente, propuesto por el Consejo Nacional del Partido:

«El noveno Congreso nacional del Partido Socialista Obrero, reunido en Lyon el 26 de noviembre de 1891, antes de entrar en el orden del día, saluda á los 34.000 mineros del Paso de Calais, en huelga contra las Compañías;

«Felicitá á los mineros de Inglaterra que han puesto al servicio de sus hermanos de Francia subsidios de 500.000 á un millón de francos y una semana de paro por mes;

«Aclama el pacto de fraternidad renovado en el Congreso internacional de Bruselas por el Partido Socialista y las organizaciones corporativas de Europa y América;

«Entrega á la execración de los trabajadores franceses un Gobierno que, después de haberlos fusilado en Fourmies, se prepara á matarlos de hambre con los derechos de aduana sobre el trigo, el pan, la carne, el café y el azúcar,

«Y denuncia la alianza establecida en Cronstadt por encima de los cadáveres de la Polonia mártir y del nihilismo ruso, como un engaño, un peligro y un crimen.

«Un engaño, porque el zarismo sólo ve en la alianza

de Francia el mercado abierto á sus empréstitos repetidos, es decir, un medio de llenar sus cajas.

«Un peligro, porque lejos de ser una garantía de paz, esta alianza, al suprimir nuestra libertad de acción, arrastrará á nuestro país á una guerra que sólo el Imperio ruso tiene interés en desencadenar.

«Un crimen, porque una República, ni aun burguesa, no puede aliarse con el despotismo moscovita, sin hacerse cómplice de la esclavitud del pueblo ruso y de la reacción suspendida sobre la civilización occidental engendradora de la sociedad socialista.»

Lafargue, que debe sostener en la sesión de hoy los principales puntos del programa sometido al Congreso, saldrá inmediatamente para París, donde le llama la cuestión de su acta. Interrogado sobre este asunto, Lafargue ha declarado que consideraba su validación como absolutamente cierta. Así lo creen todos nuestros amigos.—*L.*

*P. D.* Las Compañías mineras del Paso de Calais al nombrar los delegados que han de formar parte de la Comisión arbitral han puesto tales condiciones, que los huelguistas no han podido aceptarlas. La situación se agrava de hora en hora.—*L.*

Aunque ya hemos dado á entender el juicio que nos merece el partido socialista autoritario que *La Tramontana* considera necesario, en el número inmediato lo haremos con más claridad y precisión, respondiendo así al deseo manifestado por el semanario barcelonés de que los periódicos del Partido Socialista Obrero expresen su opinión sobre ese particular.

En el próximo número insertaremos un remitido de nuestro corresponsal de Olesa.

La falta de espacio nos impide darle á luz en el presente.

Han visitado nuestra Redacción *El Porvenir Anarquista*, de Gracia, y *El Clamor del Oprimido*, de Alcoy. Agradecemos el recuerdo, y queda establecido el cambio.

También hemos recibido un ejemplar del *Almanaque de La Tramontana* para el año 1892, por cuya atención damos las gracias al remitente.

*El Combate*, de Bilbao, coloca á EL SOCIALISTA entre los periódicos que no han aceptado su visita.

Suponiendo que lo que ha querido decir con las palabras que hemos subrayado es que no hemos establecido el cambio ó devuelto la visita, debemos manifestarle que sí lo hemos hecho, pues desde que recibimos su primer número le enviamos nuestro semanario.

Quienes quizá puedan explicar por qué no ha llegado EL SOCIALISTA á la Redacción de *El Combate* son los empleados de Correos.

## DESPOTISMO PATRONAL

Málaga, 27 de noviembre de 1891.

Compañeros redactores de EL SOCIALISTA:

Hay en esta localidad un rico comerciante que exporta gran número de géneros, entre ellos almendra. Para la preparación de ésta emplea personal femenino, á cuyo frente ha puesto un capataz, que por sus pretensiones, su despotismo y su dureza de corazón se deja atrás á los más aventajados caciques.

Llámanse el tal Aguilar, es republicano, y ya sea porque salga de él ó porque el dueño se lo mande, tiraniza de un modo escandaloso á las obreras.

Basta que éstas se distraigan un momento, hablen dos palabras ó descansen un instante de su faena, para que las ponga en la calle por contraventoras á sus órdenes ó á las del burgués.

Después de almorzar, quiere que todas estén en sus puestos á la hora de empezar el trabajo. A las que infringen esta orden las castiga mandándolas á paseo un día y á veces más. Se ha dado el caso de encontrarse una obrera dentro del local al dar la hora de empezar el trabajo, pero por no estar ya sentada hacerla ir á paseo.

Lo más irritante de todo es que cuando una obrera ha perdido la tarde por el motivo que acabo de indicar, no se le abona el trabajo de la mañana.

En esta inquisitorial tarea ayuda al Sr. Aguilar una capataza, y si el primero no deja respirar ni moverse á las obreras, la segunda las tiene aún menos consideración.

Parece mentira que haya quien proceda así con trabajadoras que van á ganar un pedazo de pan á cambio de una labor de muchas horas.

Diga usted, señor Aguilar, ¿practica usted sus ideas republicanas haciendo lo que decimos con las obreras que están á sus órdenes?

¿Espera usted que por proceder así le dé más sueldo el dueño de la casa ó le guarde más consideraciones?

¿No le parece á usted que es un hecho indigno hacer perder á una obrera uno ó más días de jornal porque no se encuentre precisamente en su puesto al dar la hora, aunque sí en el taller, y quizá siendo usted el causante de su falta por tener la mala costumbre de adelantarse el reloj?

¿No estima usted que es un robo, aunque por él no reciba castigo, el dejar de pagar á las obreras el tiempo que tienen trabajado los días que á usted se le ocurre imponerlas el castigo de suspensión?

No creemos que sea usted de nuestro parecer, porque si lo fuera no haría lo que hace; pero esté usted seguro,

Sr. Aguilar, que los obreros y los que, sin serlo, piensan bien condenarán su conducta enérgicamente, como la condenamos nosotros.

Y por si esto le importase poco, no eche en olvido que los años sólo estiman á los criados mientras les sirven, y que pudiera muy bien ocurrir que el suyo se pagara sus servicios poniéndole en la calle el día menos pensado; llegando entonces para usted el momento de la expiación.

A las infelices que tienen la desgracia de estar bajo su dirección no las diremos más sino que lo que están sufriendo sólo puede corregirse y remediarse uniéndose todas ellas, poniéndose en relación con los demás trabajadores y formando entre todos una organización robusta que infunda temor y respeto á los explotadores.—*El corresponsal.*

## MOVIMIENTO POLÍTICO

ESPAÑA

Madrid.—Para facilitar el planteamiento de la organización local recientemente aprobada, el Comité de la Agrupación socialista madrileña ruega á todos los afiliados la rectificación de las señas de sus domicilios, enviando nota de ellas á la calle de Hernán Cortés, 8, pral.

Gijón.—Es un hecho ya la organización en este punto de la Agrupación socialista.

Los compañeros elegidos para formar el Comité son los siguientes:

Manuel Sobrino, presidente.—Angel Fernández, vicepresidente.—Francisco Cadavieco, secretario 1.º.—Maximino Molina, ídem 2.º.—Rodolfo González, tesorero.—José López Rodríguez, contador.—Rafael Sirgo, Manuel Cadavieco, Manuel Vega y Gonzalo Busto, vocales.

La correspondencia para esta Agrupación se dirigirá á Manuel Sobrino, San Bernardo, 37, 3.º

Estos correligionarios van á inaugurar su vida política celebrando un *meeting* de propaganda el sábado ó domingo de la presente semana.

San Andrés de Palomar.—Hace algunos días celebró una velada el Círculo socialista, á la que asistió numerosa concurrencia.

Se leyeron poesías, varios compañeros músicos tocaron después lindas piezas y los correligionarios Margó y Battlori, de la Agrupación de San Andrés, y Villarrubias, de la de Barcelona, expusieron las doctrinas del Partido Socialista.

Al terminarse el acto se abrió una suscripción á favor de los compañeros de Manlleu.

Barcelona.—Nuestro amigo y correligionario Quejido ha dado una conferencia en el Centro de Curtidores, desarrollando el tema «Societarismo y Socialismo».

San Salvador del Valle.—La correspondencia para esta Agrupación se dirigirá á Feliciano Rodríguez, barrio de San Andrés, núm. 16, piso 2.º

Alcoy.—Hácese trabajos por varios compañeros para constituir en esta localidad la Agrupación socialista.

FRANCIA

Nuestro amigo Lafargue ha tomado parte en dos reuniones verificadas en Burdeos: una, organizada por la Aglomeración bordelesa, y otra, por el grupo «La Emancipación Social».

En la primera expuso los medios á que apelan los servidores de la burguesía para contrarrestar los crecientes progresos del socialismo revolucionario, y en la segunda disertó sobre la conquista de las Municipalidades por el proletariado organizado.

—Los socialistas de Burdeos están representados en el Congreso del Partido Obrero francés que se ha abierto en Lyon el 29 del pasado por los diputados socialistas Jourde y Enrique Hamel.

—El Municipio de Certe ha resuelto pedir al Gobierno la supresión del ejército permanente y el armamento del pueblo.

—Se va á publicar en Tolón un periódico titulado *Le Socialiste du Var*.

—En el departamento del Norte se están recogiendo firmas para pedir que se ponga en libertad á Caline.

—El Congreso obrero de Roanne ha designado al ciudadano Delmorés, redactor del *Socialiste Roannais*, para candidato del Partido Socialista en la elección legislativa que va á verificarse en la ciudad citada.

PORTUGAL

Se ha creado en Oporto un Club de propaganda socialista, instrucción y recreo.

Su inauguración ha revestido importancia y se han inscrito en él muchos trabajadores.

INGLATERRA

El domingo último se ha celebrado en Chelsea un *meeting* socialista, que la autoridad disolvió por medio de la fuerza.

Ha habido muchos heridos y se han hecho bastantes prisiones.

## MOVIMIENTO ECONÓMICO

ESPAÑA

Madrid.—El viernes último, según anunciamos, celebró una reunión de propaganda la Sociedad de Marmolistas, que estuvo muy concurrida y en la que se dieron de alta bastantes compañeros.

Al final, se acordó que la Sociedad enviara de su Caja 15 pesetas á los huelguistas de Manlleu y se abriese una suscripción en los talleres.

—A la idea de la Asociación del Arte de Imprimir de constituir un Centro Obrero, se han adherido el Comité Central de la Federación Tipográfica, el Montepío de Tipógrafos y las Sociedades de Zapateros, Albañiles, Carpinteros, Marmolistas y Estuquistas. Las Sociedades «El Porvenir», de obreros en hierro, y la de Curtidores no han tratado aún el asunto en junta general, pero se cree que estarán conformes con la creación del Centro.

Calculase, por lo tanto, que formarán, por lo menos, parte de éste las ocho Sociedades de Madrid que pertenecen á la Unión General de Trabajadores, el Montepío de Tipógrafos y el Comité Central de la Federación Tipográfica.

—El 8 del actual conmemora la Asociación del Arte de Imprimir con un modesto banquete la fecha de su nacimiento.

Al acto serán invitados representantes de todas las Sociedades de resistencia de Madrid.

—La Sociedad de Estuquistas ha acordado remitir 15 pesetas a los sombrereros en huelga de la capital de Cataluña.

Barcelona.—Con objeto de proceder a la elección de Tesorero y Vocal 2.º del Comité Nacional por haber dimitido dichos cargos los individuos que los desempeñaban, se reunieron el 22 del pasado los delegados de las Sociedades obreras adheridas a la Unión General de Trabajadores, siendo designados por unanimidad para ocupar los referidos puestos los compañeros Pablo Ferrer y Juan Cabré.

Forman, pues, ahora el Comité Nacional los siguientes compañeros:

Antonio García Quejido, tipógrafo, presidente.—B. Martín Rodríguez, marmolista, vicepresidente.—Pablo Ferrer, herrero mecánico, tesorero.—Carlos Duval, tipógrafo, secretario.—Juan Graells, picapedrero, vicesecretario.—Juan Leopart, aserrador mecánico, vocal 1.º.—Juan Cabré, constructor de coches, vocal 2.º.—Juan Buixadós, sillero en encaje, vocal 3.º.—Antonio Torruella, cilindrador y aprestador, vocal 4.º

La correspondencia para el Comité se dirigirá a Carlos Duval, calle del Olmo, 10, 1.º, 1.ª, y las libranzas se girarán a nombre de Pablo Ferrer.

Esa importante Unión cuenta en la actualidad próximamente 80 Sociedades de resistencia.

—Se han declarado en huelga los obreros caldereros de «El Vulcano».

La reclamación de estos compañeros consiste en que se les conceda ocho horas de jornada cuando estén empleados en los remiendos, como tenían antes.

—También se han declarado en huelga los obreros ocupados en la limpieza de la fuente situada en la Plaza de Palacio, reclamando 5 pesetas de jornal, en vez de 2 y media ofrecidas por el Ayuntamiento.

Manlleu.—La huelga de los obreros fabriles continúa como el primer día, y no se ve señal ninguna de que toque a su término.

Los patronos, haciendo alarde de una intransigencia extrema, revelan el propósito de que sólo abran las fábricas cuando los obreros sean vencidos.

Los trabajadores, viendo que los fabricantes rechazan todo arreglo honroso y que sólo quieren humillarlos, están decididos a no cejar en su enérgica actitud de resistencia.

Esa firmeza de ánimo de los trabajadores de Manlleu, que honra a la causa que defienden, merece ser sostenida por todos los asalariados con la mayor suma de recursos.

Alicante.—Han enviado recursos a los huelguistas de Manlleu las siguientes Sociedades: Toneleros, 100 pesetas; Zapateros, 10; Dependientes de almacén, 5, y Albañiles, 20.

Palma de Mallorca.—Han ingresado en el Ateneo Obrero Mallorquín las Sociedades de Herreros mecánicos, Cerrajeros y Sombrereros, que son las que cuentan mayor número de asociados.

Vich.—Las Sociedades obreras de esta localidad han auxiliado a los huelguistas de Manlleu hasta el día 20 del pasado con las siguientes cantidades: Curtidores, 300 pesetas; Clases de Vapor, 70; Tejedores a la mano, 32; Mozos de cordel, 40; Caspinteros, 120; Cerrajeros, 7; Alpargateros, 35,50; Zapateros, 16,35; Albañiles, 60,50; Ladrieros, 8,75; Sección varia, 15,50; Peones de albañil, 140, y Tejeros, 5,50.

San Juan de Vilasar.—Las Clases de Vapor han remitido hasta la fecha a los mismos huelguistas 80 pesetas.

Valencia.—Se han declarado en huelga los cocheros y tarteros.

Manresa.—Ha terminado la huelga de los sombrereros. Los huelguistas han sido atendidos en su reclamación de aumento de salario.

Almería.—La Sociedad de Barrileros ha enviado 25 pesetas a los huelguistas de Manlleu.

#### FRANCIA

En el Congreso nacional que acaban de celebrar en Burdeos los ebanistas se ha acordado constituir la Federación del oficio, tomándose además, entre otras resoluciones, las siguientes:

Abolir el trabajo a destajo,  
Crear un periódico corporativo,  
Limitar a ocho horas el máximo de la jornada de trabajo, fijando un salario mínimo,

### MENSAJES É INFORMES

PRESENTADOS

## AL CONGRESO INTERNACIONAL DE BRUSELAS

para el trabajo político del Partido y sus luchas económicas. Gante, cuna de este movimiento, ha quedado por debajo de Jolimont, en el Centro, y por Bruselas; Amberes crece de un modo asombroso, y existen poderosas Sociedades cooperativas en Lieja, Verviers, Saint-Gilles, Wasmes, Frameries y Lovaina. La panadería es la principal rama de explotación de las cooperativas. Los ligeros datos siguientes darán idea de su importancia: el Progreso, de Jolimont, fabrica diariamente 12.000 kilos de pan; el Vooruit, de Gante, más de 10.000; la Casa del Pueblo, de Bruselas, más de 9.000, y el Werker, unos 5.000; es decir, que estos cuatro establecimientos alimentan de pan a una población de 100.000 personas; y si se añade todas las demás cooperativas del país y se totaliza su producción, casi podría doblarse dicha cifra. Las cooperativas proporcionan a la propaganda recursos que pueden evaluarse en más de 40.000 francos por trimestre.

Nuestro movimiento político se ha afirmado de un modo sorprendente. No obstante el régimen de opresión oligárquica que el país sufre, somos una fuerza cuya influencia alcanza al Gobierno mismo. Gracias a nuestra propaganda, que ha coincidido para la reforma electoral con la de los demócratas de la burguesía, la revisión constitucional está en vísperas de realizarse, y el sufragio universal, considerado por nosotros como instrumento de emancipación, lo han adoptado, en principio, los progresistas, una parte de la burguesía liberal y aun de la católica. Hace un año, ningún partido, en Bélgica, reclamaba el sufragio universal. Esto explica suficientemente lo que se ha hecho.

Y exigir responsabilidad a los patronos en los casos de accidentes ó incendios.

—El 22 del pasado noviembre se ha abierto en Lyon un Congreso de los obreros empleados en las fábricas de tejidos. Casi todos los centros de este ramo han tenido representación.

El orden del día se componía de los siguientes puntos:  
Elaboración de una tarifa general para los tejidos,  
Organización general de la industria textil,  
Reglamentación de las horas de trabajo,  
Supresión del trabajo en las prisiones,  
Y supresión de dormitorios y cantinas en las fábricas.

—Sigue en pie la huelga de los mineros del Paso de Calais. Las gestiones hechas para llegar a un arreglo no han dado ningún resultado.

El Gobierno, que se halla sumamente preocupado con tan importante huelga, ha llenado de tropas el departamento del Norte.

Los huelguistas muestran muy unidos y dispuestos a conseguir los beneficios que reclaman.

Como es natural, ha producido magnífico efecto en ellos el acto de solidaridad llevado a cabo por los mineros ingleses.

#### PORTUGAL

El próximo mes de enero celebrarán su Congreso anual las Sociedades de resistencia.

#### BELGICA

El 22 de noviembre se ha abierto en Bruselas el Congreso de los mineros belgas.

Los asuntos que componían el orden del día eran los siguientes:

Jornada de ocho horas,  
Paro general el día 1.º de mayo,  
Establecimiento del sufragio universal,  
Apertura de las Cámaras belgas,  
Estatutos de la Federación internacional de los mineros,  
Y reunión del próximo Congreso internacional en Londres.

—En las minas del Borinage ha estallado una huelga por pretender las Compañías disminuir los salarios.

#### INGLATERRA

Sigue la huelga de los metalurgistas de Newcastle, que reclaman la supresión de las horas suplementarias.

—Los cigarreros y las cigarreras de Londres han dirigido una circular a los fabricantes pidiendo que se supriman las horas suplementarias.

#### AUSTRIA

Los días 6, 7 y 8 del corriente mes se celebrará en Viena un Congreso de obreros vidrieros, que se ocupará en las siguientes cuestiones:

- 1.ª Situación de los obreros vidrieros, de los de la cerámica y de las industrias similares.
- 2.ª Cuestión de organización. Informe acerca de los progresos realizados en la organización desde el Congreso de Brünn.
- 3.ª Prensa profesional.
- 4.ª Jornada normal de trabajo é inspección de las fábricas.
- 5.ª Proposiciones.

## ÚLTIMA HORA

Ha terminado la huelga de los mineros del Paso de Calais y del departamento del Norte.

Las Compañías han accedido a las reclamaciones de los huelguistas.

La unión obrera ha derrotado una vez más a los explotadores.

¡Bien por los mineros franceses! ¡Viva la unión de los asalariados!

En los mismos instantes que se reúne el Congreso acaba de entregarse el informe parlamentario sobre la revisión constitucional, que los gobernantes no realizan sino a regañadientes y bajo la presión de la opinión pública; esta es la segunda fase parlamentaria de la revisión. Para inducir al Gobierno—el cual ha tenido que comprometerse a cambiar el régimen electoral á consecuencia de nuestro movimiento, que ha arrastrado al país entero—á decidirse positivamente por la revisión, han sido menester las grandes huelgas de mayo, en las que abandonaron el trabajo más de 125.000 hombres: mineros, metalurgistas, obreros en madera, cargadores y otros trabajadores diversos.

Estos paros han producido un enervamiento, aunque de corta duración. Hoy las fuerzas están reconstituidas casi en todas partes y en disposición de librar nuevos combates, si fueren precisos.

El Partido Obrero habría deseado que esas huelgas se retardasen; pero con motivo de la fiesta del 1.º de mayo hubo tal entusiasmo, que después de alguna vacilación se puso al frente de la agitación revisionista, que al instante adquirió un carácter más firme y más disciplinado, y tuvo por consecuencia una declaración oficial y solemne en favor de la revisión en breve plazo.

Antes y después de éstos graves acontecimientos se efectuaron persecuciones monstruosas, arrestos y encarcelamientos.

Muchos grandes Congresos se han celebrado en Bélgica durante los últimos meses, especialmente en Bruselas y en Verviers. En las grandes asambleas, sobre todo, la unión de las fuerzas obreras socialistas del país se ha estrechado y las antiguas divisiones han desaparecido por completo. Excepto una organización de los Caballeros del Trabajo, que permanece alejada y tiene su Federación aparte, toda la organización obrera socialista en Bélgica está agrupada bajo la bandera roja del Partido Obrero.

## CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Tolosa.—D. R.—Se hizo lo que nos dijo.

Játiba.—A. M.—Recibidas 17 pesetas: 15 de paquetes hasta el número 283 y 2 de su suscripción hasta fin octubre.

Tarragona.—M. M.—Recibidas 22 pesetas de las suscripciones de esa del 23.º trimestre. Las suscripciones que nos dice no se sirven.

Mondragón.—R. Z.—Recibida 1 peseta de su suscripción hasta fin enero 92.

Mataró.—J. R.—Recibidas 44,50 pesetas: 20 de paquetes hasta el número 298 y del resto habrá recibido resguardo. Se remite un paquete más.

Tarrasa.—S. B.—Recibidas 8 pesetas de suscripciones de esa hasta fin diciembre 91.

Burgos.—E. D.—Recibidas 16 pesetas: 10 de paquetes hasta el número 278 y 6 para LA GUERRA.

Salit.—J. R.—Se hace lo que nos dice.

Bilbao.—M. O.—Id. id. Se sirve la suscripción de Logroño.

Segovia.—J. I.—Recibidas 2 pesetas de su suscripción hasta fin abril 92.

Guadalajara.—J. G. C.—Recibidas 59,60 pesetas de la cuenta de esa. Se escribe.

Alasua.—R. P.—Se sirve su suscripción y remitimos su liquidación.

Gallarta.—F. P.—Se hace lo que indica.

Olea.—P. S.—Se verá lo que nos dice.

### Advertencia importante.

Los individuos que, habiendo ejercido el cargo de corresponsales, han quedado adeudando cantidades a esta Administración, verán su nombre en las columnas de nuestro periódico si en breve no comienzan a satisfacer su deuda.

## CARLOS MARX

# MISERIA DE LA FILOSOFÍA

REPUTACIÓN

A LA «FILOSOFÍA DE LA MISERIA» DE PROUDHON

precedido de una carta de

FEDERICO ENGELS

V ACOMPAÑADO DE UNOS APUNTES SOBRE EL CARÁCTER Y OBRAS DEL AUTOR

por

JOSÉ MESA

Esta importante obra se vende al precio de una peseta, dirigiéndose a la Administración de EL SOCIALISTA ó a los compañeros corresponsales y Administraciones de los periódicos del Partido.

## LA MUJER

EN EL PASADO, EL PRESENTE Y EL PORVENIR

por

AUGUSTO BEBEL

diputado al Reichstag

EDICIÓN FRANCESA

Se vende esta importante obra en la Administración de EL SOCIALISTA, á los precios siguientes: para los suscritores de Madrid á 3,75 pesetas, y 4,50 para los de provincias.

Imp. de F. Cao y D. de Val, Platería de Martínez, 1.

Algunos datos tomados de nuestro último informe socialista anual completarán las indicaciones referentes á nuestra situación. Es de notar que en Bélgica, más que en parte alguna, los socialistas encuentran en su camino, como enemigos implacables y encarnizados, á los clericales.

A nuestras Casas del Pueblo, los conservadores clericales oponen sus Casas de los Obreros; á nuestras cooperativas socialistas oponen ellos sus cooperativas clericales; á nuestros meetings, á nuestras conferencias, oponen los suyos; á nuestros periódicos, á nuestros folletos, oponen sus hojas de propaganda y sus escritos, en los cuales disfrazan nuestras ideas y nuestras reivindicaciones, calumniando y llenando de lodo á los mandatarios del Partido Obrero. El Gobierno los ayuda en su campaña.

Respecto á lo demás, los detalles siguientes, tomados de nuestra Memoria anual, como antes decimos, completarán nuestras explicaciones.

Diez y siete Congresos se han verificado con el concurso del Partido Obrero, independientemente de los del 14 de septiembre y 5 de abril últimos, sobre todo los de los cigarreros, mineros, mutualistas, metalurgistas, jóvenes guardias, trabajadores en madera, sastres, Sociedades cooperativas, estudiantes socialistas, grupos flamencos, marmolistas, canteros y trabajadores de las canteras.

Gran número de elecciones se han verificado en el transcurso del año anterior.

En las elecciones municipales del mes de octubre último, el Partido Obrero presentó gran número de candidatos. En Bruselas y en todos los arrabales de la capital fueron elegidos los candidatos del Partido. Otro tanto ha ocurrido en gran número de localidades del país walón.

En el mes de junio del año anterior, el ciudadano León Defuisseaux, después de haber recogido 15.587 su-